
Pro empleo: mundo 
laboral plantea las 
medidas más urgentes

CUT, CIDERE BÍO BÍO, CORBIOBÍO Y EMPRESARIOS PYMES DE LA REGIÓN

Respeto a normas de la OIT, 
equidad de género, jornadas 
adecuadas, junto a una mayor 

articulación socioproductiva 
territorial, incorporar más 
jóvenes, certeza jurídica y con-

fianza de los inversionistas son 
algunas de las propuestas de 
representantes de los trabaja-

dores, de empresas y empren-
dedores locales.

Hay consenso en la necesidad de una articulación socioproductiva territorial.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9
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DEPORTES PÁG. 14

Personalidades de diferentes ámbitos, principalmente la cultura y la academia, llegaron a despedir a una de las figuras más emblemáti-
cas del arte penquista. Gran parte de su obra irá a un museo y parque en su honor en esta localidad. 

Masivo último adiós a Eduardo Meissner, cuyo legado irá a Museo Copiulemu

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12 CIUDAD PÁG. 6

Hinchas no quieren 
que se juegue el duelo 
entre Huachipato y 
Universidad de Chile

Gran mayoría aseguró no querer ser 
parte de una institución que atenta 
contra los derechos humanos.

 FOTO: AGENCIA UNO

Jóvenes rechazan  
el servicio militar  
y exigen que  
sea voluntario

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Instancia fue parte del ciclo 
Diálogos del Presente, que se 
desarrollan en la casa de estudios. 
Temática es algo que la institu-
ción busca abordar y que sus 
estudiantes plantean desde 2018.

Expertos UdeC 
debatieron  
sobre la salud 
mental en Chile

CIUDAD PÁG. 8
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Nuevos consejeros 
regionales asumen con 
discursos que apuntan  
al rol social del Core
Jaime Peñailillo, Edmundo Salas y Pedro 
Venegas recordaron la necesidad de aten-
der a las demandas de la ciudadanía, con 
énfasis en el contexto social y político que 
se vive en el país desde hace un mes.

POLÍTICA PÁG. 4

EDITORIAL: EL DESFAVORABLE ESCENARIO DE LOS INCENDIOS FORESTALES
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Crisis y valores
Vengo de un país que lleva más de 20 años en crisis y 

que, en nombre de la desigualdad, esta situación se ha 
agravado generando un país más igualitario. Hoy, en Ve-
nezuela, la mayoría son igualmente pobres; nadie tiene 
acceso a servicios básicos como el agua, la luz y la 
comida; de igual manera se mueren los seres hu-
manos por falta de atención médica, todos su-
fren de inseguridad, y la corrupción y la falta de 
derecho se aplican en forma igualitaria.  

Como inmigrante y habiendo vivido una expe-
riencia traumática de descomposición social de mi país, 
quisiera compartir la experiencia de lo que me enseñó la 
crisis, considerando las diferencias de circunstancias y 
contextos entre países para evitar que la sociedad chile-
na llegue a lo mismo: los valores. 

Las desigualdades son motivos reales y nobles de dife-
rencias que muchas veces terminan en graves crisis. En-
tonces, identificado el problema en su conjunto, lo que 

demuestra que Chile es una sociedad desigual, debemos 
concentrarnos en la solución y no seguir en un proceso 
de parálisis por análisis que lo único que hace es alimen-
tar la crisis y generar un círculo vicioso de destrucción 

con resultados negativos inimaginables. 
Nadie pone en duda que es necesario trabajar 

para disminuir esta realidad cada día. Eso sí, si 
cada uno, sin importar el rol o condición, logra 

superar el sentimiento de injusticia y rabia que 
nos genera el problema de la desigualdad y nos co-

menzamos a focalizar en que todos podemos ser parte de 
la solución, además de resaltar que los valores se deben 
imponer a las emociones negativas, comenzaremos a ver 
rápidamente las soluciones, las cuales sin dudas moldea-
rán el nuevo Chile que comenzó el pasado 18 de octubre.  
 
Salvador Porta 
Director y Co-Fundador de Migrante

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

XIMENA FERNÁNDEZ VICENTE 
Directora de Carrera de Psicología 
Universidad Andrés Bello sede Concepción

Satisfacción laboral 
  
Señora Directora: 

El fortalecimiento de los lazos 
de una compañía hacia sus cola-
boradores, también denomina-
do engagement, se ha converti-
do en un sinónimo de rentabili-
dad y cobra vital importancia a 
la hora de establecer una estra-
tegia a largo plazo. 

Las cifras sobre engagement 
a nivel mundial están en rojo: el 
reporte 2017 de Gallup “State of 
the Global Workplace” declara 
que, a pesar de las buenas esta-
dísticas a favor de este concep-
to, sólo el 15% de los trabajado-
res se siente comprometido con 
su firma. Estadísticas que preo-
cupan si consideramos que el 
éxito de un negocio va mucho 
más allá de las utilidades mone-
tarias. 

El capital humano debe ser 
potenciado como uno de los 
principales activos de la empre-
sa. Si bien es algo que ya hemos 
escuchado y que parece sencillo 
decirlo, el tema puntual es 
¿cómo lo llevamos a la práctica 
de manera eficaz? Todo colabo-
rador anhela que su contrata-
ción no se traduzca sólo en un 
sueldo, sino que espera creci-

miento, desarrollo profesional, 
un ambiente laboral estable y 
un entorno grato donde ejercer 
sus labores.  

Si en las empresas invertimos 
en potenciar las habilidades de 
quienes componen nuestra fuer-
za laboral, mejoraremos el ren-
dimiento personal y grupal. La 
pregunta es cuánto y cómo. Si 
entregamos beneficios no mo-
netarios basados en una lógica 

bien estructurada, lograremos 
mejoras relevantes con inversio-
nes menores. Gracias a este “sa-
lario emocional”, generaremos 
empatía, fidelización y mayor 
crecimiento. Todo debe estar ali-
neado con los objetivos corpora-
tivos y basados en una estrategia 
clara y argumentada, nada debe 
ser implementado al azar. 

Dichas acciones son precisa-
mente las que nos servirán 

como herramienta para renta-
bilizar el negocio, ya que los tra-
bajadores se sentirán más com-
prometidos con sus tareas desa-
rrollándolas de manera más 
eficiente, lo que además benefi-
ciará la productividad, un factor 
clave para toda organización. 

 
Sebastián Hevia 
Director Ejecutivo de Sawa 
Incentive Marketing 

¿Libres de pecado? 
  
Señora Directora: 

Nadie está libre de pecado, y es 
que son los mismos parlamenta-
rios que acusan, los que son par-
te del problema. En ese contexto, 
no deja de llamar la atención 
que, en el intertanto de resolver 
urgencias sociales, parlamenta-
rios intenten simultáneamente 
destituir a un Presidente.  

 Una acusación de este estilo y, 
propiciada por parlamentarios 
con credenciales democráticas, 
sólo ratifica lo herida que puede 
estar la institucionalidad del 
país, que sustenta una acusación 
sin mayores fundamentos para 
reforzar un país en el que no su-
pieron absorber las demandas. 

 Hoy la tarea es recuperar la 
confianza, fortalecer la demo-
cracia, y volver a priorizar la 
agenda legislativa, pero sobre 
todo realizar transformaciones 
profundas y medidas claras con-
tra el abuso, privilegios y desre-
gulaciones. 

 Quien no comprende las prin-
cipales motivaciones, dudo mu-
cho que esté libre de pecado y sea 
digno de tirar la primera piedra. 

 
Patricio Saavedra Bahamondes

“Los jóvenes y la salud mental en 
un mundo en transformación” lema 
con el cual la Organización Mundial 
de la Salud conmemoró el día inter-
nacional de la salud mental y que 
me hace reflexionar respecto a las 
movilizaciones en nuestro país y en 
distintos lugares de América Latina 
y el mundo.  

Los últimos días hemos estado si-
guiendo paso a paso las moviliza-
ciones, marchas y actos de violen-
cia en protesta de una serie de injus-
ticias y deudas históricas en temas 
equidad de acceso a salud, educa-
ción, pensiones dignas, medio am-
biente, salarios, entre otras.  

Sabemos que la exposición pro-
longada a una situación estresante 
y sobre la cual no tenemos control, 
puede tener un impacto directo en 
el bienestar de las personas. Al en-
contrarnos en una suerte de círcu-
lo vicioso, donde el malestar pudie-
ra llegar a generar más malestar, es 
esperable sentir nerviosismo, triste-
za y/o llanto, frustración, senti-

mientos de impotencia, pesadillas 
y/o insomnio, enojo y/o irritabili-
dad, disminución de la capacidad de 
trabajo, recuerdos muy vívidos si se 
presenció algún evento en específi-
co y sentirse abrumado.  

Las recomendaciones del Minis-
terio de Salud y OMS para el auto-
cuidado y el de la familia, indican 
que, lo primero es entender que di-
chas reacciones son esperadas en 
un contexto como el que estamos 
viviendo en el cual es inevitable re-
cordar los saqueos del 27/F y los 
tiempos de dictadura, para los que 
la vivieron.  

El fenómeno de los saqueos ocu-
rridos durante la emergencia del 
2010 fue ampliamente estudiado y 
se llegó a algunas conclusiones 
como que “ a través de los relatos de 
las personas se van configurando 
escenarios de caos, donde el miedo 
al saqueo se instala en el imaginario 
colectivo, generando más confu-
sión, angustia y sentimiento de in-
defensión”. Frente a ello algunas co-

Sabemos que la exposición prolongada a  
una situación estresante y sobre la cual no 
tenemos control, puede tener un impacto 
directo en el bienestar de las personas.

Salud mental  
en la emergencia

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
munidades han defendido sus ba-
rrios y otras, paralizados por el mie-
do y la percepción de vulnerabili-
dad, se han transformado en espec-
tadores silenciosos de los saqueos.  

Algunas de las recomendaciones 
para el autocuidado son: Buscar 
compañía y compartir sus senti-
mientos y pensamientos con otras 
personas, participar de la organiza-
ción en su comunidad, escuchar y 
ayudar a adultos mayores y grupos 
más vulnerables, aportando infor-
mación, ayudando a resolver difi-
cultades que estén a su alcance, te-
ner información de farmacias de 
turno y procedimiento para solici-
tar salvoconducto de ser necesario 
trasladar a algún familiar o vecino 
a un centro asistencial. 

Escuchar y ayudar a otras per-
sonas en su misma situación, es-
pecialmente a grupos más vulne-
rables e informarse de la situa-
ción de fuentes oficiales y evitar 
noticias reiterativas y sensacio-
nalistas es clave.
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EDITORIAL

A
 pesar de extraños episo-
dios de clima frío para 
estas alturas del año, 
inexorablemente, el sol 
ha seguido en su habi-
tual proceso con lo cual 

se acercan las altas temperaturas del ve-
rano y con ellas el aumento de los ries-
gos de incendio forestal, una condición 
que, por su regularidad, cada año mar-
ca más fuertemente el período estival. 

Resulta absolutamente necesario 
retomar las llamadas de alerta, consi-
derando que se sabe que es la propia 
acción humana la que suele provocar 
los incendios forestales, ya sea por im-
prudencia o intencionalmente, con 
posibilidades de llegar a consecuen-
cias que, a lo mejor, ninguno de los he-
chores suele imaginar, al subestimar el 
poder del fuego. 

Técnicamente, se ha descrito que las 
llamas sobre la superficie a ras de una 
zona arbolada pueden medir más de un 
metro y alcanzar temperaturas de 800 
grados. Bajo condiciones extremas, un 
fuego da una energía de alrededor de 
10.000 kilovatios por metro de superfi-
cie afectadas, es decir, llamas de cin-
cuenta metros y temperaturas que so-
brepasan los 1.200 grados. En esas mis-
mas condiciones, la velocidad de 
propagación puede ser de más de cien 
metros por minuto, todo esto sin con-
siderar el efecto acelerador y propaga-
dor del viento. 

En lo que va de la temporada de in-
cendios forestales, ha pasado relativa-
mente inadvertido, según las estadísti-
cas, que en nuestra región se han regis-
trado 166 eventos en los que ha tenido 
que intervenir la Corporación Nacional 
Forestal (Conaf), cifra que implica un 
aumento del 200% respecto de la tem-
porada pasada. A ello, se suma el hecho 
de que hemos perdido 204 hectáreas 
producto del fuego forestal, triplicando 
la cifra que se manejaba en el mismo pe-
riodo del año pasado. 

Aunque esta cifra no se compare con 
los incendios forestales en Valparaíso, 
que ya han afectado 2.000 hectáreas, 
nos alerta la posibilidad concreta, en 
nuestro entorno inmediato que presen-
ta áreas de conurbación rodeadas de 
plantaciones, de una clara amenaza a 
los residentes, toda vez que el pronós-
tico a largo plazo de la Conaf indica que 
factores como el cambio climático y la 
sequía pueden determinar que las con-
diciones sean más favorables para la 
ocurrencia de incendios forestales du-
rante los próximos meses. 

Según los expertos, los pronósticos 
señalan para este verano un promedio 
de dos grados Celsius más alto que el 
promedio del verano pasado, con episo-
dios de temperaturas muy elevadas. Si 
a esto se agrega la sequía más severa de 
los últimos 50 años, que ha generado 
una condición fisiológica en los árboles 
de estrés severo, en la práctica, signifi-
ca que cualquier chispa podría iniciar 
un incendio de grandes proporciones. 

Las medidas que se han tomado 
son adecuadas. Para nuestra región, se 
cuenta con 265 brigadistas forestales 
que conforman 28 equipos de trabajos, 
los que se irán desplegando de mane-
ra paulatina a medida que avanza la 
temporada. Más de 40 personas se en-
cuentran trabajando en prevención, 
en educación ambiental y capacitan-
do a las comunidades para enfrentar 
una emergencia; por otra parte, de las 
55 aeronaves con las que cuenta la 
Conaf para este temporada en el todo 
el país, 6 de estas tienen base de ope-
raciones en Bío Bío. 

Falta todavía hacer énfasis en el fac-
tor humano, la responsabilidad de cada 
uno de nosotros en disminuir las cau-
sas de riesgo o la vigilancia de las cir-
cunstancias que podrían resultar en 
una nueva y trágica conflagración.

Según los expertos, 

los pronósticos 

señalan para este 

verano un promedio 

de dos grados 

Celsius más alto que 

el promedio del 

verano pasado, con 

episodios de 

temperaturas muy 

elevadas.

EN EL TINTERO

cia adentro, es ingreso; tirar ha-
cia el pasado, retrogrado; pasar a 
llevar, transgredir. 

También tiene esa cuna la pa-
labra congreso, si se camina to-
dos juntos, como era el sentido 
original. Se va a congreso de cien-
cia o de literatura, antiguamente, 
se juntaban en congreso embaja-
dores para parar una guerra o 
conflicto mayor. Como entidad 

legislativa aparece sólo 
después de la Indepen-

dencia de los EE.UU. y 
en castellano, a partir 

de la constitución es-
pañola de 1837. 

Nuestro actual Congreso 
tiene una composición y funcio-
nes harto más acotadas, se forma 
por la Cámara de Diputados y el 
Senado y la Constitución les en-
carga la formación de las leyes. 
Sabemos quiénes son, quisiéra-
mos saber si caminan juntos 
para ayudarnos o están juntos 
pero no revueltos, si se progresa, 
o se regresa. 

 
PROCOPIO

Para saber para 
donde vamos

Siempre queremos ir para al-
guna parte, no siempre lo tene-
mos demasiado claro, pero cuan-
do sí sabemos, empezamos a 
movernos, resuelta y decidida-
mente, si no hay barreras insal-
vables y con el ánimo de despe-
jarlas si las hubiera, para llegar a 
donde queremos. Es un poco dis-
tinto cuando una sociedad com-
pleta quiere ir algún sitio, o 
conseguir alguna meta, 
ahí hay que saber 
muy bien cómo ca-
minar, con quién y 
precisamente para 
donde. 

Para referirse al acto de 
caminar el latín usa la raíz gradi, 
que significa caminar o dar pa-
sos, de ahí a un tiempo verbal; 
gressus que viene de perillas para 
armar una serie de palabras úti-
les en la vida diaria y de trascen-
dente aplicación en el mundo 
político. Así, para ir hacia adelan-
te, se emplea la palabra derivada; 
progreso, para atrás: regreso, si 
vamos en contra o al choque; 
agresión. De modo parecido, ha-

El desfavorable 
escenario de los  
incendios forestales
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La Cámara de Diputados definió la comisión que 
analizará la acusación constitucional en contra del 
Presidente Sebastián Piñera, que es impulsada por 
el Partido Comunista y el Frente Amplio. 

Se trata de los diputados Gastón Saavedra (PS), 
Boris Barrera (PC), Daniel Verdessi (DC), Sofía Cid 
(RN) y Gastón von Mühlenbrock (UDI), quienes de-
berán reunirse, fijar presidencia y quienes asistirán 
a la comisión en calidad de testigos. 

El diputado Saavedra, en conversación Diario Con-
cepción, explicó que “es una responsabilidad y el cri-
terio será garantizar el debido proceso y llegaremos 

a la sala con un documento hecho a conciencia para 
que lo vote el soberano, que es la sala”, explicó. 

Entre los antecedentes que analizarán, se en-
cuentra la vulneración de los derechos huma-
nos, entre los que se incluyen la visita de la Cidh. 
“Hay 200 personas que han perdido su vista por 
balines de goma, 5.000 detenidos en democracia 
durante las manifestaciones públicas, otras dos 
mil personas mutiladas por el uso de estos bali-
nes. Hay un uso unilateral de la fuerza, además, 
habrá que comprobar la compra de balines que 
hizo Carabineros”, aseguró.

Saavedra será miembro de comisión que analizará acusación contra Piñera

Cores asumen con 
enfoque en rol social

CONSEJO REGIONAL CUENTA CON TRES NUEVOS INTEGRANTES

Tres de las cinco vacantes del 
Consejo Regional del Bío Bío fueron 
confirmadas ayer en la Sesión enca-
bezada por la presidenta Flor 
Weisse. 

Tras las renuncias de Leocán Por-
tus, Jaime Vásquez, Marlene Pérez, 
Ivonne Rivas y Javier Guíñez, en la 
jornada de ayer juramentaron tres 
nuevas autoridades, quienes de in-
mediato comenzaron a ejercer sus 
funciones en el Consejo Regional. 

El radical Jaime Peñailillo, ex con-
cejal de Talcahuano; el DC Edmun-
so Salas, ex consejero regional; y el 
UDI Pedro Venegas, ex edil de San 
Pedro de la Paz, se convirtieron en 
las nuevas autoridades del organis-
mo regional, comenzando de esta 
forma a ocupar las vacantes que 
dejaron las ex autoridades que op-
taron por candidaturas para las pró-
ximas elecciones municipales. 

El discurso de las nuevas autori-
dades apunta al rol social que debe 
ejercer el Consejo Regional, con 
un claro énfasis en atender las de-
mandas de la ciudadanía, dado el 
actual contexto social y político 
que se vive en el país desde hace 
más de un mes. 

Jaime Peñailillo, Edmundo Salas y Pedro Venegas realizaron 
el juramento como nuevos consejeros regionales del Bío Bío.

conocer sus problemas y buscar so-
luciones”. 

Finalmente, el DC Edmundo Sa-
las, expresó tras juramentar como 
nuevo consejero regional del Bío 
Bío que “la política es un servicio 
social. He estado más de 50 años en 
esto y me preocupa lo que está pa-
sando en el país. Dada la contingen-
cia, agradezco esta oportunidad de 
poder participar en esta gran discu-
sión, que apunta a dos cosas, la mo-
dificación de la constitución y el 
programa social que responda a 
las peticiones de la comunidad. Lo 
que está pidiendo la gente es para 
hoy. En Chile y el mundo terminó 
una era, todos los países están pro-
testando porque la clase política 
no ha sido capaz de modificar las 
cosas, porque el mundo cambió en 
todo sentido”. 

Los dos cupos restantes para 
completar la totalidad de los sillo-
nes del Consejo Regional del Bío 
Bío deben ser determinados por el 
Tribunal Electoral, tras las negativas 
de Freddy Neira y James Argo, quie-
nes debían asumir tras los resulta-
dos de las últimas elecciones.

Mauricio Luengo Viveros 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Hoy día, la contingencia hace 
que la ciudadanía vuelva al contex-
to de trabajar con una base más so-
cial que política. Eso nos da a noso-
tros una tremenda oportunidad de 
ser los voceros y los puentes de lo 
que significa el trabajo comunitario. 
En la medida que la gente se sienta 
escuchada, a través del Consejo Re-
gional, nosotros vamos a tener una 
tremenda relevancia. Trabajar en 
el Consejo Regional es para mí un 
tremendo desafío, de poder demos-
trar que tenemos capacidades y 
cualidades que nos permitan gene-
rar oportunidades de desarrollo y 
asociatividad en nuestras comu-

nas”, señaló el consejero radical Jai-
me Peñailillo. 

Por su parte, el Core Pedro Vene-
gas, de la Unión Demócrata Inde-
pendiente, comentó que “son tiem-
pos difíciles dada la crisis social 
que está atravesando el país, pero 
aparte de ver el análisis y lo que ha 
provocado este conflicto, asumir 
en estas condiciones esta responsa-
bilidad es un orgullo, por el hecho 
de ser un nuevo aporte, tener una 
nueva mirada, ser optimista, pero lo 
más importante es hacer valer el 
primer objetivo del Consejo Regio-
nal, que es estar con la gente, hacer-
la partícipe de nuestras funciones, 

“La política es un servicio social. Agradezco esta 
oportunidad de poder participar en esta gran discusión”

Edmundo Salas, consejero regional de la Democracia Cristiana.

Lo más importante es hacer valer el primer objetivo del 
Core, que es estar con la gente, hacerla partícipe”.

Pedro Venegas, consejero regional de la Unión Demócrata Independiente.

“Hoy día la contingencia hace que la ciudadanía vuelva 
al contexto de trabajar con una base más social”.

Jaime Peñailillo, consejero regional del Partido Radical.
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Durante está jornada, 
Carabineros deberá 
entregar un informe 
sobre la situación.

Pidieron 
informe

El contralor Jorge Bermú-
dez se refirió a la situación 
de los funcionarios de Cara-
bineros de Concepción que 
fueron sorprendidos utili-
zando apodos como identi-
ficaciones. 

Bermúdez aseguró que 
“es un asunto de alto im-
pacto, es eventualmente un 
incumplimiento a los pro-
tocolos que existen en la 
institución, atendida la evi-
dencia que tenemos, y por 
eso pedimos a la institución 
que informará a la breve-
dad”, señaló. 

A lo anterior, el contra-
lor agregó que “es una irre-
gularidad ese hecho, por 
cierto, no sabemos a cuán-
tos afecta y en qué unidades 
ocurre y, por eso, pedimos 
un informe a carabineros”. 

Bermúdez no quiso ade-
lantar posibles sanciones, 
pero pidió que se deben 
cumplir los protocolos. “Es-
tamos en varios flancos con 
carabineros, uno es el de la 
identificación, otro es so-
bre el uso de la fuerza y se 
está estudiando en este mo-
mento. También solicita-
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CAUSA ES REVISADA EN LA CORTE DE APELACIONES DE CONCEPCIÓN

Carabineros, la Policía de Investiga-
ciones y la Intendencia ya respondieron 
los informes que solicitó la Corte de 
Apelaciones de Concepción, en el mar-
co del recurso de protección que inter-
puso la Caja de Compensación Los An-
des, a raíz de los actos de vandalismo 
que sufrió el edificio de calle Tucapel. 

Según pudo conocer este medio, en 
el escrito emitido por Carabineros sólo 
se da cuenta de los partes que ha reci-
bido la 1° comisaría de Concepción 
por “Robo en lugar no habitado” entre 
el 24 de octubre y el 3 de noviembre. 

En tanto, la Policía de Investigacio-
nes mediante oficio catalogado como 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Según escritos presentados por policías en causa por recurso de protección entregado ante el tribunal 
de alzada. Una de estas denuncias corresponde al incendio ocurrido en las oficinas del Servel.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

“reservado”, emitido el 11 de noviem-
bre, indica que ellos poseen tres denun-
cias realizadas ante la Brigadas de In-
vestigación Criminal Concepción con 
fecha 24 de octubre, 31 de octubre y 4 
de noviembre. Las dos primeras por 
robo en lugar no habitado y la otra 
por incendio, todas ellas tienen como 
víctima al Servel. 

El mismo documento indica que la 
Bipe tiene una orden de investigar una 
causa por el delito de incendio, que es 
realizada por la Fiscalía del Bío Bío. 

Por su parte, desde la Intendencia 
de Bío Bío argumentaron que al mo-
mento de la notificación de la acción 
ya se estaba realizando un plan de ac-
ción para la instalación de un cierre 

perimetral metálico, por lo que no 
existe un incumplimiento de la ley 
por parte de la autoridad. “Este recu-
rrido adoptó todas las medidas que le 
fueron solicitadas por el recurrente, en 
tiempo y forma, no habiéndose vulne-
rado, por esta parte, las garantías 
Constitucionales”, detalló. 

A lo anterior, explican que han pre-
sentado tres querellas en el Juzgado de 
Garantía de Concepción con “la finali-
dad, de perseguir la responsabilidad 
penal de los autores de dichos delitos, 
de los que fue víctima la recurrente”. De 
ellas, dos se encuentran formalizadas.
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Bermúdez califica de irregular a 
carabineros con apodos

Nueve denuncias por delitos  
tiene el edificio de la Caja Los Andes

mos antecedentes sobre los 
sumarios que están reali-
zando por la contingencia”, 
cerró. 

Hasta el cierre de este in-
forme, Carabineros no se 
había referido a las declara-

ciones del Contralor Jorge 
Bermúdez. 

Recordemos que fue du-
rante la tarde del lunes que 
el fotógrafo freelance, Diego 
Ibacache, sorprendió a 
efectivos policiales utilizan-
do apodos como “Raptor o 
Super Dick” en vez de su 
identificación. 

El hecho generó amplias 
reacciones, incluyendo en 
el mundo político, en don-
de el intendente Sergio Gia-
caman pidió al Jefe de zona, 
General Rodrigo Medina, 
tomar las medidas respec-
tivas sobre la situación.
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Serios incidentes se registraron ayer a eso del me-
diodía en el interior de la sede Inacap de Talcahua-
no, luego de que Carabineros ingresara al campus, tras 
desordenes en las afueras del recinto, en la Autopis-
ta Concepción-Talcahuano, luego que desconocidos 
bloquearan la calzada con barricadas, cortando el 
tránsito hacia el oriente. 

En ese contexto, personal de Fuerzas Especiales 
de Carabineros ingresó al recinto educacional, lan-
zando bombas lacrimógenas, afectando a los estu-
diantes que se encontraban en su interior. 

Desde Carabineros, el mayor Ricardo Lauga, de la 2da. 

Comisaría del Puerto, señaló que “la acción policial se 
llevó a cabo luego del inminente peligro de daños a vehí-
culos que circulaban por el lugar. Se hizo ingreso al re-
cinto estudiantil para detener a tres personas, que efec-
tuaban desordenes públicos y agresiones a personal de 
Carabineros consistentes en piedras, una vez detenidos 
se procedió a normalizar el recinto”. 

Desde Inacap, en tanto, a través de una declaración 
pública, aclaró que en ningún momento requirió la in-
tervención de Carabineros y tampoco autorizó el in-
greso de estos, por lo que iniciarán las acciones corres-
pondientes para aclarar los hechos.

Ingreso de Carabineros generó disturbios en Inacap

Jóvenes rechazan 
ingresar a instituciones 
que dañan DD.HH.

NO QUIEREN REALIZAR SERVICIO MILITAR Y EXIGEN QUE SEA VOLUNTARIO

El estallido social y la acción de 
militares y Carabineros en las calles, 
el uso de armas disuasivas e, incluso, 
de vulneración a los derechos huma-
nos, no han dejado indiferente a na-
die, mucho menos a los jóvenes que 
muestran su descontento negándose 
a ingresar al servicio militar. 

A sus 18 años, Ignacio Troncoso 
considera que la violación a los dere-
chos humanos en que han participa-
do los militares, “que no se ve en la 
tele, sino en redes sociales, hace que 
los jóvenes no quieran ingresar al ser-
vicio militar”, dijo. 

Agregó que no debe ser obligatorio, 
pues muchos desean estudiar, “yo 
quiero entrar a ingeniería en energía 
sustentable en la San Sebastián”. 

Ferrando Rojas, 18 años, afirmó 
que la mayoría de los jóvenes no quie-
ren ingresar al servicio porque saben 
que adentro lo pasan mal. “Muchos 
quieren ir a la universidad y no quie-
ren entrar al servicio, arriesgando 
que los manden a la calle, como car-
ne de cañón a luchar contra su propio 
pueblo y disparar a quema ropa”. 

Agregó que la labor de Carabineros no 
es apoyada por la gente “y si alguien dice 
están haciendo la pega, el pueblo se va a 
tirar como perro a la carne por los temas 
en los que están involucrados. El servicio 
militar debería ser realmente voluntario, 
porque ahora voluntario sólo cuando 
cumplen con los cupos”, dijo y agregó que 
desea postular el próximo año a la Escue-
la de Oficiales de la Armada. 

La música trap es uno de los mayo-
res intereses de Ignacio Arcos, más co-
nocido como NCO, está generando 
música y haciendo sus primeras gra-

Sueñan ser ingenieros, odontólogos o músicos, entre otros, 
pero nada relacionado con la carrera militar, debido al exceso 
de fuerza usado en las manifestaciones.

baciones. El servicio militar, a su jui-
cio, no representa a “nadie en el país. 
Nadie quiere ser militar y eso se de-
muestra con las filas que hay”. 

Dijo que el servicio debe ser volun-
tario para que ingresen sólo quienes es-
tán interesados y no por obligación. 

Muchas violaciones a los derechos 
humanos y excesiva represión contra 
los manifestantes hacen que Jorge Qui-
ñones, 18 años, tampoco quiera hacer 
el servicio militar. “En Santiago hubo 
personas muertas en el metro y nadie 
da respuesta. Por eso mismo, nadie 
quiere ingresar”, dijo y agregó que él es-
pera entrar a Odontología en la Univer-
sidad de Concepción. 

Eliseo Vega quería ingresar a la Ar-
mada, pero ahora no, porque las Fuer-
zas Armadas con todo lo que han he-
cho, “están manchadas con sangre, no 
respetan los derechos humanos y no 
quiero ser parte de eso”. 

En cuanto a las extensas filas, la Di-
rección General de Movilización Nacio-
nal extendió hasta el 30 de diciembre 
el plazo para eximirse del servicio mi-
litar, sin pronunciarse sobre la posibi-
lidad que sea voluntario el proceso, en 
ese sentido, el general Hugo Lo Presti, 
director de la repartición, sólo dijo que 
debe ser un tema que analicen los es-
tamentos correspondientes y recalcó 
que hasta el 31 de octubre cuentan con 
9.333 jóvenes inscritos. 

La defensora de la niñez, Patricia 
Muñoz, afirmó que se debe analizar 
con el Ministerio de Defensa la obliga-
toriedad de participar en el proceso y 
analizar si se ajusta a los estándares in-
ternacionales de derechos humanos.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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FRASE

“Han violado los Derechos 
Humanos, cosas que no se ven 
en la tele, sino por redes 
sociales”.
Ignacio Troncoso. 

“No quieren entrar al servicio, 
arriesgando que los manden a 
la calle como carne de cañón a 
luchar contra su propio pueblo”.
Fernando Rojas.

“El servicio militar no me 
representa a mi ni a nadie en el 
país y eso lo demuestra la fila 
que hay”.
Ignacio Arcos.

“No me interesa entrar por todo 
lo que ha pasado, ellos han 
demostrado que no están con el 
pueblo”.
Jorge Quiñones.

“Por todo lo que han hecho, 
están manchados con sangre, 
no respetan los derechos y no 
quiero ser parte de eso”.
Eliseo Vega.
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PDI detuvo a joven que lanzó 
bombas molotov

Ex alumnos del 
Liceo Enrique 
Molina vuelven 
a las aulas

Tras 50 años de egresados, 
un grupo de 25 ex alumnos 
del Liceo Enrique Molina vol-
vieron a recorrer sus aulas, 
patios y el teatro que los cobi-
jó por años. 

Los egresados en 1969, que 
ahora son médicos, ingenieros, 
profesores e, incluso, uniforma-
dos, participaron del encuentro 
no sólo para evocar el pasado, 

Con plataforma móvil facilitarán 
trámites relacionados con salud

Con el fin de facilitar diver-
sos trámites y agilizar proce-
sos asociados a la autoridad 
sanitaria, tanto a personas 
naturales como a emprende-
dores, que se han visto afec-
tados con la contingencia 
que vive el país, el Ministerio 
de Salud dio a conocer la pla-
taforma móvil llamada ‘Se-
remi en Línea’ que ya está dis-
ponible en la Región. 

El portal https://seremien-
linea.minsal.cl permite soli-
citar y tramitar: permisos y 
autorizaciones, informes sa-
nitarios, resoluciones y certi-
ficados, que beneficiarán a 

sino también para agradecer al 
Liceo la oportunidad brinda-
da de haber sido alumnos y por 
los conocimientos, disciplina y 
enseñanza moral recibida. 

Uno de los participantes, Ma-
nuel Vivanco, ingeniero quími-
co, afirmó que la visita buscó 
también mostrar de una forma 
concreta la vigencia del cente-

Pymes, emprendedores y 
personas naturales. 

El seremi de Salud, Héctor 
Muñoz, explicó que el trámi-
te, al no ser presencial, es 
más rápido. “Lo que sumado 
a la significativa rebaja de 
arancel en algunos trámites 
realizados por Pymes, impli-
ca una importante disminu-
ción de la carga financiera 
de las personas que están 
emprendiendo desafíos”. 

Los trámites disponibles 
online involucran: aproba-
ción de proyectos particula-
res de agua potable, servida 
y alimentos, entre otros.
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Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13:30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

AUMENTO DEL PILAR 
SOLIDARIO CON  
RESPONSABILIDAD

El aumento del pilar solidario es necesario, 
pero debe hacerse con responsabilidad, esto 
luego de que la Cámara de Diputados aproba-
ra un alza del 50% de la pensión básica solida-
ria, siendo que es un procedimiento inconstitu-
cional, ya que el congreso no tiene la facultad 
de aumentar el gasto público, que sólo le per-
tenece al Gobierno. 

La iniciativa, liderada por Diputados de Reno-
vación Nacional, no ayuda en nada a salir como 
país del difícil momento de crisis social en que 
estamos, pues pone presión al Gobierno es un 
tema relevante y donde no existen los recursos 
para hacer frente al aumento del 50%. 

Es cierto que las pensiones solidarias deben 
mejorar, pero lo mínimo que debió plantear la Cá-
mara de Diputados es de dónde sacar el finan-
ciamiento sustentable en el tiempo, como por 
ejemplo, qué programas sociales se podrían eli-
minar, o qué otras partidas presupuestarias se po-
drían prescindir para hacer frente al gasto de me-
jorar el pilar solidario, y de lo anterior no hay nada, 
por el contrario, pone una tremenda presión de 
financiamiento en un momento complejo, en 
donde la recaudación de impuesto se ve merma-
da por todo el acontecer del último mes. 

El Gobierno en tanto, no tiene mucho poder 
de negociación, y ya está en plan de poder cu-
brir la expectativa de la cámara, siendo una al-
ternativa aumentar ahora en al menos un 20% de 
la pensión solidaria, y el restante 30% entregar-
lo en próximos dos o tres años, lo cual parece ra-
zonable. Pero también existe la posibilidad de 
que el Gobierno ocupe parte de la cotización adi-
cional que se entregará para reparto, para finan-
ciar la mejora del pilar solidario, lo cual en prin-
cipio puede parecer prudente, pero en realidad 
sería un error, pues si se va a redistribuir parte de 
las cotizaciones de los trabajadores activos, lo ló-
gico es que se fuera en beneficio de los pensio-
nados que sí cotizaron, en cambio si se va para 
mejorar el pilar solidario, entonces se beneficia 
a quienes nunca cotizaron, y eso se debiera fi-
nanciar con recursos fiscales. 

Lamentablemente el sistema previsional siem-
pre fue postergado por todos los gobiernos, sal-
vo por el de la Presidente Bachelet en su primer 
mandato, y al no haber sido prioridad, entonces 
nos encontramos ahora en una situación de que 
se quiere mejorar a toda costa, pero hay que ser 
criteriosos porque grandes desafíos necesitan 
también grandes soluciones, y hasta el momen-
to se visualizan soluciones que en el largo plazo 
pueden tener un costo importante para todos. 

Mayores detalles hoy en nuestro programa Pre-
visión y Finanzas Personales.

nario Liceo que ha formado 
muchas generaciones de alum-
nos, como los que llegaron en 
1961 de pantalón corto y ahora 
son distinguidos profesionales.
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Colectiveros de Concepción 
manifestaron sus demandas

En caravana, tocando la 
bocina y con rayados en sus 
parabrisas, cerca de 500 co-
lectivos, pertenecientes a 20 
líneas del Gran Concepción, 
transitaron por el centro 
penquista y llegaron hasta la 
intendencia para entregar 
una lista de demandas, don-
de se estacionaron por casi 
una hora. 

La eliminación del im-
puesto específico y el regre-
so del programa Renueva Tu 

Colectivo, que este año no se 
ha ejecutado, son parte de 
las exigencias, pues permite 
mejorar las condiciones de 
la flota y el servicio que en-
tregan a la comunidad. 

Jaime Aravena, seremi de 
Transportes, aseveró que se 
solicitaron recursos, $500 
millones para apoyar pro-
gramas de renovación de co-
lectivos, aunque todo de-
pende de la restricción pre-
supuestaria.
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Un joven de 17 años fue sin-
dicado por la PDI , a través de 
videos y fotografías aportadas 
por la comunidad, como el res-
ponsable de lanzar dos bombas 
molotov contra un carabinero 
en el sector de Tribunales du-
rante las manifestaciones del 
martes en Concepción. 

El prefecto de la PDI, Jorge 
Sánchez, explicó que personal 
de inteligencia policial y análi-
sis criminal, junto a peritos del 
Laboratorio de Criminalística, 
lograron individualizar al jo-
ven y detenerlo, a pesar que se 
había cambiado de ropa para 
evitar ser reconocido. 

En tanto, Carabineros detu-
vo a ocho personas, entre ellas 
dos menores de edad, que fue-
ron detenidas por Carabineros 
por saquear el local Autoplanet 
de calle Paicaví. 

Otras nueve personas fue-
ron detenidas por incidentes 
derivados de desórdenes pú-
blicos, barricadas y maltrato 
de obra a Carabineros. 

Además, al sur de Cañete se 
registró un nuevo atentado in-
cendiario en que resultaron 
quemadas dos cabañas. Labo-
car de Carabineros realiza pe-
ricias del hecho realizado por 
encapuchados armados.

A 20 años de la desapa-
rición de Jorge Matute 
Johns desde la discoteca la 
Cucaracha de Concepción, 
la madre del joven, María 
Teresa Johns, lamentó que 
no existan avances concre-
tos sobre los responsables 
del hecho. 

Si bien el cuerpo del estu-
diante, que al momento de 
su desaparición tenía 23 
años, fue encontrado el 12 
de febrero de 2004 a orillas 
del río Bío Bío, en el kilóme-
tro 22,6 de la Ruta de la Ma-
dera, el caso se convirtió en 

Caso Matute: 20 
años de la 
desaparición

un enigma policial. 
Si bien Johns esperaba 

conmemorar los 20 años de 
la desaparición de Matute 
en Concepción, debido a un 
delicado estado de salud, 
hizo ayer con una misa en la 
Parroquia Nuestra Señora 
del Rosario en Las Condes.
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auditorio Salvador Gálvez, 
contó con la introducción 
del vicerrector UdeC, 
Carlos von Plessing. 

La cita que se 
llevó a cabo en el 

El seremi de Educación, Fernando Peña, 
aclaró al presidente de la Asociación de Mu-
nicipalidades, Audito Retamal, que jornada 
escolar se mantendrá hasta fines de diciem-
bre con jornada flexible, zanjando el cierre 
anticipado que solicitaban los alcaldes de la 
Región, debido a la crisis político-social. 

Según indicó el seremi Peña, esto se debe 
a que “la situación de seguridad es muy dis-
tinta a la de días previos, lo que permite re-
tomar el trabajo pedagógico”. Se había bara-
jado la opción de extender hasta enero las ac-
tividades escolares, a lo que el seremi aclaró 
que “hay que buscar un equilibro, acá lo im-
portante es resguardar los contenidos y ob-
jetivos de aprendizaje del curriculum y, por 
otro lado, no generar situaciones de agobio, 
lo que en mi opinión se generarían si se ex-
tendieran hasta enero. 

En la misma línea, el alcalde Retamal es-
timó que “las fechas del año están determi-
nadas desde principio de año, entonces, lo 
que tenemos que ver es que los procesos de 
enseñanza no se vean complicados. Tener a 
los niños en la casa puede traer complicacio-
nes a los apoderados, sería cortar un proce-
so importante en el desarrollo de los niños 
y la subvención, que nosotros tenemos que 
respetar”.

Año escolar: 
se mantendrá 
jornada flexible
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COMO PARTE DE LOS DIÁLOGOS DEL PRESENTE QUE LLEVA A CABO LA UNIVERSIDAD

Generar espacios de reflexión 
respecto a la salud mental de los 
estudiantes y la población en gene-
ral, de acuerdo a la realidad social 
que enfrenta la sociedad chilena y 
penquista, se llevó a cabo en el au-
ditorio Salvador Gálvez de la Uni-
versidad de Concepción. 

Lo anterior, como parte del ciclo 
Diálogos del presente, donde las 
unidades y facultades de la casa de 
estudios, buscaron generar con-
clusiones para hacerles llegar a las 
autoridades competentes. 

En cuanto a la labor de la Univer-
sidad de Concepción, en relación 
con la salud mental en el Chile ac-
tual, el vicerrector Carlos von Ples-
sing comentó que en relación a lo 
que hace un mes afecta a la socie-
dad, es decir, la crisis -político social. 

“Lo que hace la Universidad 
hoy, estos días, con estos Diálogos 
del presente, es continuar con su 
política de colocar temas rele-
vantes para la sociedad y abrir 
una discusión, no solamente aca-
démica, sino que invitar miem-
bros de gobierno y de la misma 
sociedad a participar, para que la 
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En la instancia, se buscó generar conclusiones para abordar la temática, que 
vienen planteando los estudiantes desde el año 2018.

los sociales. El problema es que 
vivimos en sociedad donde hay 
mucha población, donde el tejido 
social se ha perdido, se ha partido, 
lo que tenemos que hacer es volver 
reconstruirlo, eso va a hacer que 
nos sintamos más contentos y ten-
gamos mayor bienestar”. 

En la misma línea, Sandra Sal-
divia, profesora de psiquiatría de 
la Facultad de Medicina UdeC, en 
el caso de los estudiantes la salud 
mental, es una demanda que ha 
ido in crescendo. 

“Hay que tener en considera-
ción que las universidades tienen 
que tener medidas, lo que sí no 
está tan claro es si es en: mayores 
horas de atención o acciones pro-
mocionales y preventivas, esto ya 
que a nosotros nos interesa más 
hablar de malestar psíquico que 
patología, porque cuando uno ha-
bla de patología habla de diagnós-
tico, pero no todo es diagnóstico, 
por lo que ese malestar podría ser 
bien apoyado con mayores redes, 
donde las universidades tiene bas-
tante que hacer”, concluyó.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Expertos UdeC debatieron 
sobre salud mental en Chile

Frente a esto, el jefe del departa-
mento de Salud Mental de Minis-
terio de Salud, comentó que “esto 
es evidentemente parte del males-
tar de la gente, el poder tener un 
mejor acceso y soluciones a proble-
mas de salud. Sin duda, requiere un 
mejor financiamiento pero tam-
bién de servicios que estén más 
cercanos a la población, que per-
mitan un mejor recuperación, por 
lo que nos estamos replanteando 
la forma de entregar los servicios, 
lo que conlleva no sólo a aumentar 
el presupuesto, sino que las accio-
nes concretas en salud mental”. 

Según precisó la docente del de-
partamento de psicología UdeC y 
y expositora del conversatorio, Pa-
mela Grandón, el contexto de de-
sigualdad en el que se desarrolla la 
sociedad genera problemas entre 
las personas. “Vivir en la incerti-
dumbre es algo que nos desgasta 
y nos obliga a reacomodarnos, sin 
embargo, cuando nos vemos en-
frentados de manera natural a si-
tuaciones de estrés permanente, 
vamos y conversamos con un ami-
go, con un familiar o alguien con 
quien tengamos confianza, esa es 
la clave, recurrir a nuestros víncu-
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comunidad se entere, entregan-
do conocimiento y soluciones 
propuestas a las problemáticas 
que nos atañan”, reconoció. 
 
Trabajo de campo 

Esta realidad que plantearon 
los estudiantes de la UdeC el año 
2018 con la movilización estu-
diantil, según aseguró el vicerrec-
tor, “esto es un hecho presente, de 
qué sienten, ya que el tema de la 
salud mental es algo que la Uni-
versidad, está abocada en bus-
car, con políticas de apoyo para 
darles soluciones”. 

Desde el Ministerio de Salud, en 
tanto, sólo el 2% del presupuesto se 
destina a salud mental, algo menor 
considerando los niveles de estrés 
de la población (cinco de cada 10 
chilenos sufre algún trastorno). 

Con una inversión de 72 millones de pe-
sos, la iniciativa municipal busca aumentar 
la cobertura de atención a mascotas, permi-
tiendo optimizar la atención en terreno. 

“Lo que buscamos es justamente respon-
der a una necesidades de nuestros vecinos 
que no tienen cómo atender a sus mascotas 
y, junto con ello, atendemos también un 
problema de salubridad pública por los pe-
rritos que andan en la calle”, explicó el alcal-
de Audito Retamal. 

En tanto, la presidenta de la Agrupación 
Animalista de San Pedro, Evelyn Riquelme, 
indicó que esto ayudará a hacer más efecti-
va su labor de rescate. “Yo sólo dispongo de 
un auto y es súper difícil cargar a veces has-
ta cinco animales, ahora con el Centro Ve-
terinario Móvil vamos a poder agendar la 
hora y poder ir a terreno y atender en el mis-
mo sitio a estas mascotas”.

San Pedro de la Paz  
desde ayer cuenta con 
clínica veterinaria móvil
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¿Qué debe tener una agenda regional 
empresarial promotora del empleo?

HABLAN ACTORES COMO LA CUT, CIDERE BÍO BÍO, CORBIOBÍO Y EMPRESARIOS PYMES LOCALES

Tras la propuesta de Alfonso 
Swett, presidente de la Confedera-
ción de la Producción y del Comer-
cio (CPC) en torno a generar, de 
parte del empresariado, la prioriza-
ción de una agenda pro empleo, 
consultamos con actores regiona-
les qué debería contener una agen-
da regional transversal con este 
mismo objetivo. 

Es así como Sergio Gatica, presi-
dente provincial de la Central Unita-
ria de Trabajadores, CUT, comenta 
que “cualquier iniciativa pro empleo 
debe considerar los lineamientos de 
la Organización Internacional del 
Trabajo (OIT), sobre trabajo decen-
te, es decir, con un contrato formal, 
con derecho a la seguridad social, 
con estabilidad laboral y con equi-
dad de género, entre otros”. 

Gatica agrega que también se de-
ben tomar en cuenta “jornadas de 
trabajo que aseguren una buena 
convivencia familiar”. 

En un ámbito más económico, el 
presidente de CUT apunta a que “ha-
bría que diversificar la matriz produc-
tiva regional, para dejar de ser ex-
portadores de materias primas, in-
corporando valor agregado y que 
toda la riqueza que se genera en la Re-
gión, quede una parte acá para me-
jorar la calidad de vida en las locali-
dades. Chile cambió y debemos sacar 
lecciones de este estallido social”. 

 
Corbiobío 

Desde Corbiobío, Liliana Lamper-
ti, su presidenta, dice que una agen-
da regional tiene que “en primer lu-
gar, propiciar una mayor articula-
ción socioproductiva a nivel 
territorial, entre la gran empresa y las 
pequeñas empresas del territorio. 
En efecto, es sabido que son las 
Pymes las que proporcionalmente 
son capaces de generar las mayores 
dosis de empleo”. 

También coincide con la CUT en 
cuanto a “ la necesidad de incorpo-
rar equidad en el plano del género”. 

Otro aspecto relevante para Lam-
perti es “considerar de manera espe-
cial la generación de instrumentos 
tendientes a fortalecer la incorpora-
ción de los jóvenes al mercado del 

“ante el alza inminente de la tasa de 
desempleo que debería llegar a más 
del 10%, es prioridad que se lleve a 
cabo una agenda que permita la ac-
tivación de todos los recursos, tan-
to públicos como privados, que per-
mitan, rápidamente, bajar estas ta-
sas donde debe existir un trabajo 
regional organizado con una amplia 
participación de todos los sectores”. 

Miguel Cerda también marca el 
punto respecto a que “debemos crear 
empleos, pero no se debe perder de 
vista que estos deben ser cumplien-
do los requerimientos de la ciudada-
nía, principalmente lo relacionado a 
sueldos dignos”.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Respeto a normas de la OIT, equidad de género, jornadas adecuadas, junto a una 
mayor articulación socioproductiva territorial, incorporar más jóvenes, certeza 
jurídica y confianza de los inversionistas.

inversión que pueden generar un 
número importante de puestos de 
trabajo y se podría agilizar o adelan-
tar su inicio como el puente indus-
trial o el tercer dique, tantas veces 
evaluado y comentado”. 

 
CPC Bío Bío 

Ronald Ruf, gerente general de la 
Cámara de la Producción y del Co-
mercio Bío Bío, CPC Bío Bío, plantea, 
entre otros, que “la CPC Bío Bío, 
como gremio empresarial, conside-
ra relevante generar las condicio-
nes para que en la Región mejoren 
los indicadores de desempleo”. 

 
Pymes Regionales 

Humberto Miguel Cerda, empre-
sario Pyme en Bío Bío, expresa que 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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trabajo”, así como “generar instan-
cias para que el talento del capital 
humano capacitado pueda desple-
garse en nuestros territorios”.  

 
Cidere Bío Bío 

Pedro Ramírez, gerente general 
de Cidere Bío Bío, estima importan-
te “lograr la certeza jurídica de pro-
yectos de inversión privada que es-
tán en proceso en servicios públi-
cos para ser aprobado en el 
cumplimiento de los requisitos res-
pectivos”, junto con “entregar con-
fianza a los inversionistas que su 
proyecto será respetado en el largo 
plazo, es decir, que el derecho de 
propiedad se resguarde”. 

Ramírez recuerda, además, que 
“en la Región tenemos proyectos de 

10%
podría marcar la tasa de desempleo, 
según la visión de Humberto Miguel 
Cerda, empresario Pyme de Bío Bío. 

IPC

Octubre

Anual

0,8%

2,5%

TPM

Desde 23/10/2019 1,75%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 4.786,12

COMMODITIES

-0,12% Igpa 23.870,91 -0,16%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.205 Cobre (US$/libra) 2,66
H. de pescado (US$/Ton) 1.520 Petróleo(US$/libra) 57,07

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS

UTM NOVIEMBRE

$49.229,00

$28.154,94
Dólar Observado  $797,17 Euro $881,92
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Turismo regional resentido 
por crisis y lo aborda con ofertas

Las exportaciones de la Región 
del Bío Bío totalizaron 380,1 millo-
nes de dólares en septiembre de 
2019, experimentando un descen-
so de 30,2% en doce meses, resulta-
do que se explicó por la contracción 
presentada por cuatro de los cinco 
sectores, destacando la disminu-
ción del sector Industria, según in-
formó el Instituto Nacional de Es-
tadísticas, INE. 

Los montos exportados del sector 
Industria alcanzaron a 372,1 millones 
de dólares, cifra 30,6% inferior que la 

INE: Exportaciones caen 30% en 12 meses
el mes de análisis. 

Los envíos al exterior del sector 
Pesca bajaron en 9,5% en relación 
a igual mes de 2018. En tanto, Mi-
nería registró disminución de 
57,1%, en doce meses. Mientras, 
Resto de exportaciones exhibió un 
alza de 30,0%, en la comparación 
con septiembre de 2018. 

Las exportaciones a América 
(41,6%) principal continente don-
de se enviaron los productos regio-
nales en el mes, registraron des-
censo de 27,5%.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

registrada en igual mes de 2018. 
En tanto, el sector Silvoagrope-

cuario registró una caída de 25,6% 
de sus exportaciones regionales en 

HASTA EN UN 90% HAN BAJADO RESERVAS

Distintos operadores turísticos re-
conocieron que la crisis social y po-
lítica les ha pegado fuerte en este 
mes de movilizaciones, con bajas de 
visitas y reservas, que van desde un 
30% a un 90% menos que en igual pe-
riodo del año pasado. 

Hay coincidencia en la estrategia 
de impulsar promociones y ofertas 
para incentivar a las personas a via-
jar, y que se atrevan a desconectar-
se en esta época estival que está pró-
xima a comenzar. 

El vocero de la Cámara de Turismo de 
Saltos del Laja, José Sanzana, reconoció 
que venían con números a la baja pre 
crisis y que, en la actualidad, sólo han re-
cibido gente por el día, pero lo que es alo-
jamiento, ha bajado en un 60%. 

“Nos hemos percatado que son per-
sonas de la Región y que vienen por el 
día. Las pernoctaciones han bajado, 
pero estamos esperanzados en avan-
zar. Y para este fin, nos estamos aso-
ciando con las cámaras y gremios de 
la provincia, porque si antes las deci-
siones y recursos eran centralistas, 
privilegiando a Concepción con el 
tema del Rally y el REC, y el tren Cor-
to-Laja, ahora menos ayuda recibire-
mos con todo el tema de la crisis, por 
eso, hemos decidido accionar desde 
el propio territorio y muchas veces 
con recursos propios para difundir y 
potenciar el destino”. 

Y en Ñuble, con el destino estrella en 
la cordillera, la suerte no es mejor. 

El gerente general de Nevados de 
Chillán, Manuel Dinamarca, dijo que 
de un 90% de reservas han bajado a un 
10%, asociado a muchos eventos cor-
porativos con vista a fin de año. Por 
eso, recomendó estar atentos a la pá-
gina web www.nevadosdechillán.cl, 
porque estarán preparando promo-
ciones y descuentos pensados de aquí 
hasta Semana Santa de 2020. 

En tanto, el dueño de Antucalhue, 
resort de montaña ubicado en la zona 
de Antuco, Arturo Ahues, también la-
mentó la baja de reservas, lo que cifró 
en un 30% menos respecto a un año 
normal. Ahues también adelantó pre-
cios especiales de alojamiento y se 
mostró esperanzado con que a partir 

Es uno de los sectores más golpeados ad portas de la época estrella para los 
operadores: el verano. Por eso, preparan alianzas, promociones y ofertas.

años no lo harán en treinta días. Y hay 
que condenar la violencia”. 

Consultada la directora de Sernatur 
Bío Bío, Natalia Villegas, esta informó 
que se cancelaron el 100% de los semi-
narios y congresos agendados hasta 
diciembre, afectando gravemente el 
esfuerzo de posicionar a Concepción 
como destino de turismo de negocios.

FOTO: SALTOSDELLAJA.COM

del alza del precio del dólar, conlleve 
un mayor arribo de extranjeros, pero 
reconoció que dependerá de cómo 
avance el tema de la protesta ciuda-
dana y las respectivas respuestas de 
las autoridades. Asimismo, estudia 
alianzas con otros operadores para 
atraer más personas al destino 
(www.antucalhue.cl). 

Paul Esquerré, de Turismo Esque-
rré, calculó una baja de entre 30% y 
40% de las reservas este fin de año, y 

también comentó que están realizan-
do promociones comerciales. Tam-
bién han estado realizando tratativas 
con otros operadores para lograr ta-
rifas muy convenientes para la época. 

“Estamos desplegados por todos 
lados para hacer frente a este tema so-
cial que afecta especialmente al sec-
tor, así que llamamos a las personas a 
aprovechar ofertas y menores precios, 
mientras tanto, hay que tener pacien-
cia porque lo que no hicieron en 30 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

-30,2%
Las exportaciones de la región en sep-
tiembre de 2019 bajaron 30,2% en doce 
meses, incidido principalmente por el 
sector industria.

Sernatur trabaja con 
principales gremios
A nivel nacional, se lanzó una campa-
ña nacional llamada EligeChile, como 
una forma de potenciar el turismo 
interno, explicó la directora regional, 
Natalia Villegas.
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Tras ejecución  
de un plan de 
optimización, Enap 
reduce pérdidas  
al tercer trimestre

RESULTADOS A SEPTIEMBRE DE 2019

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Debido a la delicada situación de la 
compañía, hubo reducción de 
dotación e implementación de 
medidas que permitieron ahorrar 
casi US$ 200 millones.

A septiembre de este año, 
la Empresa Nacional del Pe-
troleo (Enap) registró una 
utilidad de US$ 4,6 millones 
y antes de impuestos, una 
pérdida de US$ 38,7 millo-
nes, cifra que se compara 
muy positivamente con la 
pérdida de US$ 228 millo-
nes obtenida en el mismo 
periodo del 2018. 

Según la estatal, los mejo-
res resultados de los prime-
ros nueve meses del año se 
explican básicamente por 
dos factores. 

En primer lugar, “las me-
didas de eficiencia y racio-
nalización adoptadas por la 
administración, que inclu-
yeron reducciones de cos-
tos de personal, gastos de 
administración y otras me-
didas de austeridad que ge-
neraron ahorros por US$ 
67 millones. Como parte de 
este programa, en atención 
a la delicada situación de 
la compañía, fue necesario 
implementar un plan de 
optimización de dotación 
que contempló una reduc-
ción de 681 personas”, ex-
plicó Enap en un comuni-
cado público. 

Además, hubo importan-
tes incrementos en los ni-
veles de productividad, aso-
ciados a una mayor produc-
ción de refinados valiosos 
en la Línea de Refinación y 
Comercialización, como 
también a un mayor volu-
men de producción de la Lí-
nea de Exploración y Pro-
ducción. 

El gerente general de la 
compañia, Andrés Roccata-
gliata, destacó que “estamos 
trabajando muy duro para 
hacer de Enap una empresa 
autosustentable y estos re-
sultados muestran que va-
mos por el camino correcto. 
Aún nos falta mucho por 
avanzar, pero estamos muy 
contentos de haber ahorra-
do al Estado casi 200 millo-
nes de dólares en relación 
con el año anterior”. 

Junto con lo anterior, 
Roccatagliata señaló en pa-
ralelo que “estamos muy 
comprometidos para res-
ponder a los exigentes es-
tándares medioambienta-
les que hoy requiere el país, 
y con este objetivo, estamos 
implementando importan-
tes mejoras en nuestros 
procesos productivos, que 
se traducen en un exigente 
plan de inversiones, que al-
canza los US$ 370 millones. 

Queremos contribuir de 
manera decidida al cuidado 
del medio ambiente, inno-
vando en la manera de tra-
bajar y aportando al cambio 

de la matriz energética del 
país”. (SM).

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl Detallistas abrirán los 

sábados de 9 a 18 horas

los días sábados entre 9 de 
la mañana y 18 horas, hora-
rio que regirá para todos 
los días sábados desde este 
23 de noviembre al 28 de 
diciembre”. 

Esta iniciativa se suma a 
otras, como la aplicación 
de un catastro a los comer-
ciantes del casco histórico 
de Concepción, insumo 
que proporcionará detalles 
del estado en el que se en-
cuentran los locales del 
centro de la ciudad. (SM).

La Cámara de Comercio, 
Servicios y Turismo dio a 
conocer los horarios en los 
que funcionará el centro 
de Concepción los días sá-
bados hasta fin de año. 

El comercio detallista 
penquista abrirá sus loca-
les entre las 9:00 y las 18:00 
horas, ampliando el hora-
rio de funcionamiento ha-
bitual, buscando con aque-
llo reactivar los negocios 
de cada uno de los asocia-
dos a la Cámara de Comer-
cio, según detalló Sara Ce-
peda, vicepresidenta de la 
entidad gremial. 

“Estamos planteando di-
versas acciones que pue-
dan reimpulsar nuestros 
emprendimientos, los que 
se han visto afectados por 
la contingencia nacional. 
Es por ello que hemos de-
cidido en conjunto con 
nuestros asociados abrir 

FOTO: CEDIDA
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Fin 
de año
Calendario regirá para todos 
los días sábados desde este 
23 de noviembre al 28 de 
diciembre.

1.- Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle Villarrica entre calles I. Collao 
y Arturo Pérez, dejando siempre expedito el tránsito de calles Gral. Novoa e I. Collao, 
además de lo anterior se suspenderá el tránsito en los pasajes 1, 2, 3 en toda su 
extensión, lo anterior en la Comuna de Concepción, con el objeto de que don Manuel 
Muñoz Ríos, Rut. 10.740.239-K, ejecute trabajos de Pavimentación Participativa bajo 
mandato de SERVIU Región del Bío Bío, por 105 días corridos, a contar del lunes 25 de 
noviembre de 2019 y hasta el lunes 09 de Marzo de 2020.

Anótese, comuníquese y publíquese.

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL

SERGIO MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

DECRETO N°095-CT 2019 

CONCEPCION, 18 de Noviembre de 2019
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EDUARDO MEISSNER GREBE

Personas de diferentes esferas y ámbitos en que se 
involucró el inquieto artista y creador, se acercaron 
para despedir sus restos. Un legado que se 
mantendrá vivo en el futuro Museo Copiulemu.

Sencillo y emotivo fue el adiós 
masivo dado ayer a Eduardo 
Meissner Grebe, prolífico e in-
cansable artista, docente, arqui-
tecto, odontólogo, músico y, 
más, quien falleció durante la 
jornada del lunes a los 87 años 
de edad. 

Representantes de todas las 
esferas o disciplinas en que in-
cursionó, se congregaron, pri-
mero, en la Iglesia Evangélica 
Luterana y, luego, en el Cemen-
terio General de Concepción. 
Camposanto donde hubo múl-
tiples palabras de agradecimien-
to y reconocimiento a su inmen-
so legado, el cual seguirá escri-
biéndose en el Museo 
Copiulemu, proyecto que la Fun-
dación Meissner Prim concre-
taría en el campo Las Ánimas, 
perteneciente a la familia en la 
localidad costera de Copiulemu. 

“Recordamos con especial 
sentimiento a una de las máxi-
mas figuras de la historia cultu-
ral de Concepción. Es más, me 
atrevería a decir a una de las fi-
guras más influyentes de las úl-
timas seis décadas”, acotó Ál-
varo Ortiz, alcalde de Concep-
ción y amigo de la familia. 

Palabras en la misma direc-
ción de lo manifestado por el al-
calde de Florida, Jorge Roa, 
quien destacó el gran aporte he-
cho por Meissner y su esposa, 
Rosmarie Prim, a la comuna. 
“Eduardo fue un maestro en 
todo lo que hizo, tenía esa sabi-
duría, capacidad y habilidad en 
que todo lo que hacía, lo hacía 
bien siempre camino a la perfec-
ción. A él lo conocí a través de 
Rosmarie, de su obra que reali-
zó en nuestra zona, tanto con las 

bordadoras como con el jardín y 
sala cuna. Estamos muy agrade-
cidos de su legado y que queda-
rá de manifiesto en el futuro mu-
seo y parque en su honor”. 

Un punto destacado dentro 
de la sensible ceremonia fue la 
inclusión de un pequeño grupo 
coral de cámara, compuesto por 
integrantes del Conservatorio 
Laurencia Contreras UBB y del 
Coro UdeC, voces que represen-

taron a ambas casas de estudios 
en las que Meissner ejerció di-
versos y cruciales roles. 

“Es muy emotivo el estar acá 
despidiendo a una de las figu-
ras de la Región y del país más 
prominentes, tal vez de las úl-
timas seis décadas, como dijo el 
alcalde de Concepción. Para 
nosotros como fundación, es 
sin duda el momento en que 
cobramos más sentido como 
organización, porque precisa-
mente surge con la idea de la 
proyección del legado que nos 
dejan los fundadores. Las per-
sonas no mueren, sino cuando 
se les olvida y, sin duda, ten-
dríamos que morir todos los 
presentes y olvidar todo lo que 
hizo Eduardo Meissner para 
desaparecer definitivamente”, 
manifestó Genaro Donoso, uno 
de los representantes de la fun-
dación Meissner Prim.

 FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

EN EL CEMENTERIO 
General se reunió un 
número importante de 
personas que conocieron de 
cerca al prolífico artista.

LA IGLESIA Evangélica Luterana fue el lugar donde se 
velaron sus restos entre el lunes y ayer.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

El merecido 
adiós a una 
figura clave 
del mundo 
cultural y 
académico

en el frontis del Teatro 
Biobío, se proyectó ayer 
un mapping en homenaje 
al prolífico artista y 
creador local. Espacio que 
él también apoyó para 
que se pudiera concretar.

horas
22
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El Consejo Regional Bío Bío, perte-
neciente al Colegio de Periodistas de 
Chile, organizó el Cabildo de las Comu-
nicaciones. Encuentro que convocó, en 
la sede del sindicato de Enap, a todos los 
profesionales y estudiantes del sector. 

 
La invitación fue a reflexionar sobre los desafíos 

que representa para la labor de los comunicado-
res, la actual situación que se está viviendo en 
todo el país.

Voces de la Comunidad
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Cabildo de las 
comunicaciones

que representa para la labor de los comunicado-
res, la actual situación que se está viviendo en 
todo el país.
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del sábado se jugará Colo 
Colo-Coquimbo, el primero 
de los partidos “bravos” de 
esta fecha 26.

horas

11:30

¿SE PODRÁ DISPUTAR EL HUACHIPATO VERSUS UNIVERSIDAD DE CHILE?

Se programó la fecha, pero nada 
asegura que se juegue en su totali-
dad. Y dentro de esta radical postu-
ra de los hinchas de “no volver a la 
normalidad”, el partido entre Hua-
chipato y Universidad de Chile apa-
rece como uno de los eventos con 
mayores amenazas de boicot. Am-
bas barras han expresado similar 
opinión, llamando a los fanáticos a 
no comprar su entrada y coordi-
nándose fuera del estadio CAP para 
que el encuentro no se realice. Des-
de el club aseguran que se juega, en 
la Anfp necesitan que así sea, apre-
miados por sus compromisos. 

Los hinchas no quieren que el 
balón vuelva a rodar en el CAP
Anfp programó jornada con la que no todos están de acuerdo, con muchas presiones de por medio. La 
barra acerera ya avisó que no quiere “normalidad” y Universidad de Chile comparte esta postura.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La barra de Huachipato no tardó 
en expresarse sobre el partido del 
domingo, a las 11:30 horas. Desde el 
club quisieron llamar a la calma ex-
plicando que todo este clima de 
miedo era a partir de un comunica-
do de los hinchas, publicado hace 
una semana. Pero lo cierto es que la 
postura del seguidor acerero no ha 
cambiado y es cosa de leer redes 
sociales, donde distintos grupos ofi-
ciales escriben “no permitiremos 
que se reanude el campeonato”, 
“mejor no compre su ticket” y “ha-
remos lo imposible para que no se 
juegue, usando inclusive la violen-
cia de ser necesario”. 

Además, habría una coordina-

ción para juntarse afuera del esta-
dio y Universidad de Chile está en la 
misma frecuencia. Hablan de impe-
dir la llegada de los jugadores y bu-
ses al recinto. Por lo mismo, hasta 
ayer tarde, aún no se informaba del 
aforo permitido para este juego, 
pero serían cerca de 4 mil personas 
y venta sólo por Internet. 

Dentro de todos los ajustes que 
han debido hacerse estos días, Colo 
Colo adelantó su partido en el Mo-
numental, contra Coquimbo, y ju-
gará a las 11:30 horas. La Calera 
también recibirá a Iquique, maña-
na, dos horas antes (15 horas) de lo 
inicialmente agendado. Lo que pase 
con Colo Colo marcaría la pauta 

para manejar el encuentro de la “U” 
en Talcahuano. Hasta ahora, la in-
certidumbre está en el aire. 

 
¿Y la UdeC? 

La UdeC viaja hoy a Antofagasta. 
Por disposición de la Anfp no pue-
den informar sus horas de salida, ru-
tas ni cronogramas. Eso es para to-
dos los clubes, pensando en posibles 
cortes de carreteras o ataques a bu-
ses. El duelo sería el sábado, desde 
las 14 horas, y jugadores locales 
como Branco Ampuero ya expre-
saron que era mejor no jugar.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Había confusión en las parejas de ascenso 
a Tercera B, porque Lota Schwager entró como 
el séptimo mejor puntaje, pero el orden de la 
Anfa contemplaba otros factores: el séptimo 
y octavo puesto quedan reservados para los 

que entraron como “mejores terceros”. 
De esta forma, Lota avanza como sexto y su 

rival sería Ranco, equipo al que ya enfrentó 4 
veces este año. Los enfrentamientos serán 
confirmados hoy por Anfa.

La “Lamparita” chocaría otra vez contra Ranco
FOTO: LUKAS JARA M.
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
En Juicio Partición resolución 
25 Octubre 2019 dictada Juez 
Árbitro Claudio Hernández 
Sotomayor ordenó notificar por 
avisos: EN LO PRINCIPAL: 
Solicita se constituya Tribunal 
Arbitral.- PRIMER OTROSI: Se 
f i je  pr imera  audienc ia . -  
SEGUNDO OTROSI: Solicita 
notificación por avisos que 
indica.- TERCER OTROSI: Se 
tenga presente patrocinio y 
poder.- CUARTO OTROSI: Se 
traiga expediente a la vista.- S. 
J. P. RICARDO IVAN BRAVO 
JARA, Abogado, en nombre y 
representación representados, 
al S. J. P. con respeto digo: Que 
habiendo aceptado designación 
Juez Árbitro Partidor y jurado 
desempeñar fielmente cargo 
en menor tiempo posible pido 
al S. J. P. constituir tribunal 
a rb i t ra l  nombrando o 
designando un actuario al 
efecto.- POR TANTO. Pido a S. 
J. P. acceder a lo solicitado.- 
PRIMER OTROSI:  Una vez 
constituido Tribunal Arbitral 
solicito al S. J. P. fijar día y hora 
para primera audiencia juicio 
arbitral particional.- SEGUNDO 
OTROSI: Atendido hecho que 
demandados este juicio arbitral 
son 140, es muy dispendiosa 
su notif icación personal o 
personal subsidiaria, razón por 
la cual pido al S. J. P. disponer 
se notifique esta presentación 
y resolución recaída en ella por 
avisos en Diario Oficial día 01 
o 15 o día siguiente hábil, y por 
03 veces en ”Diario Concepción” 
en extracto redactado por 
Actuaria Tribunal Arbitral a 
siguientes interesados: Juana 
María Machuca Cabezas; María 
Jaqueline Sanhueza Machuca; 
Mar io  Enr ique Machuca 
Sanhueza; Margarita del Rosario 
Ulloa Gallardo; El iana del 
Carmen Zapata Ulloa; Alejandra 
Margot Zapata Ulloa; Ximena 
Victoria Zapata Ulloa; María 
Elizabeth Zapata Ulloa; Margarita 
Loreto Zapata Ulloa; Mireya 
Ivonne Zapata Ulloa; Evelyn 
Pamela Jara Basaur; Leonor 
Mar ía  González  Araneda;  
Manuela del Carmen González 
Araneda; Olga del Carmen 
González Araneda; Miguel 
Antonio González Araneda; 
Manuel Alejandro González 
Martínez; Gabriel Antonio 
González Araneda; Carolina 
Andrea Robles González; Juan 
Miguel  Antonio  Robles  
González; Gustavo Ignacio 
Robles González; Rosa del 
Carmen Estrada Gallegos; 
Sandra Marisel Muñoz Estrada; 
Lorena Soledad Muñoz Estrada; 
Romina Estefan ia  Muñoz 
Estrada; José del Rosario Ruiz 
Toro;  Cesar  Andrés  Ru iz  
Domínguez; Solange del Pilar 
Ruiz Domínguez; Loreto Tamara 
Sáez Vásquez; Jorge Éxito 
Sanhueza Contreras; José 
Roberto Escalona Santos; María 
Eugenia Escalona Santos;  
Marcela Ester Escalona Santos; 
Elizabeth Carmen Escalona 
Santos; Héctor Freddy Escalona 
Santos; Gladys Ester Santos 
Fuentes; María Magdalena 
Arriagada Cabezas; David Alan 
Plaza Arriagada; Paul Camilo 
Plaza Arriagada; Sandra Roxana 
Mora Mendoza; Carola Alejandra 
Mora Mendoza; Paola Andrea 

Mora Mendoza; Carola Alejandra 
Mora Mendoza, Monserrat 
Alejandra Díaz Avello; Víctor 
Enrique Díaz Avello; Daniela 
Andrea Díaz Avello; Patricia del 
Carmen Yobanolo Delgado, 
Robinson Ramiro Yobanolo 
Delgado; Verónica Elizabeth 
Yobanolo Delgado; Jacqueline 
Andrea Sandoval Saavedra; 
Gregorio Alexis  Sandoval  
Saavedra; Mireya del Carmen 
Saavedra Olivares; Pablo del 
Carmen Lara Arévalo; Mónica del 
Carmen Inostroza Bastias; María 
Elizabeth Inostroza Bastias; 
Nancy Estela Inostroza Bastias; 
Viviana del Transito Inostroza 
Bastias; Inés Eliana Inostroza 
Bastias; Rina Alicia Inostroza 
Bastias; Rut Mary Inostroza 
Bastias; Juan Esteban Inostroza 
Bastias; Reulindo Salvador 
Sepúlveda Fuentes; Víctor 
Ramón Roman Sanhueza; Miguel 
Angel Silva Leyton; María Leonor 
Ale Ávila; María Irene Naupay 
Rodríguez; Juana de la Cruz 
Naupay Rodríguez; Carolina 
del Carmen Naupay Rodríguez; 
Odda Silvia Silva Curriel; Carlos 
Ademir Medina Solar; Eliana 
Rosa Oyarzun Johnson; Juan 
Bautista Fuentealba Rivera; 
Cecilia Ivonne Ulloa Sepúlveda; 
Manuel Enrique Pereira Garrido; 
Debora Reyes Caro;  Juan 
Bautista Moreno Toledo; Berta 
Rosa Fuentealba Rivera; Alberto 
Miranda Torres; Mirian Viviana 
Bustos  Venegas ;  F lor  de 
Guadalupe Bustos Venegas; 
Rosalía de Las Mercedes Bustos 
Venegas; Bernarda de Lourdes 
Bustos Venegas; Vicente Tomas 
Bustos Venegas; Carlos Esteban 
Bustos Venegas; Jorge Antonio 
Bustos Venegas; Natalia Eugenia 
Bustos Venegas; Manuel Jesús 
Bustos Muñoz; Marta Jara 
Araneda; María Teresa Ortega 
Muñoz; Luis Hernán Vera Uribe; 
Juan Genaro Vera Uribe; Miguel 
Ricardo Vera Uribe; Juan Luis 
Vera Vivar; Rosamel Ángel Roa 
Palma; María Adelaida Reyes 
Caro; Juan Francisco Cartes 
Bel lo;  María Clemira Vi l la 
Moraga; Felicinda del Carmen 
Lobos Terán; Osvaldo del  
Rosario Espinoza González; Ana 
María Lizana Zúñiga; Patricia 
del Carmen Osorio Ormeño; 
Evaristo Enrique Oviedo Pérez; 
Oscar Humberto Oviedo Pérez; 
Eduardo Antonio  Mol ina  
Luengo;  Car los  Antonio  
Caraboni Ortega; Juan Antonio 
Caraboni Ortega; Orlanda 
Adelita Valenzuela Chávez; 
Cher ie  A le jandra  Burgos  
Valenzuela; Cindy Stephanie 
Burgos Valenzuela; John Michael 
Burgos Valenzuela; Rosa Ester 
Osorio Ormeño; Jessica Ester 
Villarroel; Jaime Alejandro 
Villarroel Osorio; Patricio del 
Carmen Villarroel Osorio; David 
Eduardo Villarroel Osorio; César 
Antonio Villarroel Osorio; Eri 
Isidro Cruz Villouta; Manuel 
Jesús Cruz Cáceres; Karen 
Andrea Cruz Cáceres; Miguel 
Ángel Cruz Cáceres; Marcelo 
Andrés Soto Cáceres; José Luis 
Soto Cáceres; Juana María 
Machuca Cabezas ;  Jorge 
Antonio Bustos Venegas; Natalia 
Eugenia  Bustos  Venegas;  
Bernarda de Lourdes Bustos 
Venegas; Mirian Viviana Bustos 
Venegas; Flor de Guadalupe 

Tres derrotas, cero sets a 
favor y seis en contra. Así fue 
el pésimo debut de Chile ante 
Argentina, en el grupo C de la 
fase final de la Copa Davis, 
que se juega en España. Ayer, 
los albicelestes cayeron 3-0 
con Alemania, rival con que 
los nacionales cerrarán hoy la 
etapa grupal, en duelo que 
partirá a las 7 horas. 

Rodrigo Canales, técnico 
de tenis y coordinador de De-
portes del Estadio Español, se 
refirió al debut chileno. “Fue 
una actuación baja, decep-
cionante. En lo personal, te-
nía más expectativas, aun-
que no éramos favoritos”. 

Del enfrentamiento de hoy 
ante Alemania, Canales se-
ñaló que “veremos qué pue-
den hacer. A veces, cuando 
hay menos presión andan 
mejor. Igual, en base a lo vis-
to ante Argentina, tengo poca 
fe. Garín venía bien y perdió 
mal con Schwartzman, en el 
caso de Jarry es muy irregular, 
nunca sabemos cómo saldrá. 
En general, el equipo tuvo 
poca chispa, no sé si fue por 
nerviosismo o la presión del 
estreno”. 

Por otra parte, también se 
refirió a este nuevo formato 
del torneo, donde la fase final 
-con 16 equipos- se juega en 
una sede neutral y sólo en 
una semana. 

“La esencia de la Copa Davis 
es defender a tu país. Con este 
modelo, se pierde un poco la 
mística, la base, la historia de 
lo que significaba el campeo-
nato. Ahora, parece un poco 
un torneo por equipos, ya que 
no hay localías en las llaves. 
Eso le quita la garra de tener 
que jugar de local o visita, con 
todo el condimento que en-
trega el público”, aseguró.

“El debut fue decepcionante”

Técnico del 
Estadio 
Español se 
refirió al pálido 
estreno y a la 
llave de hoy 
contra 
Alemania.
Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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OBITUARIO

Con profundo pesar, comunicamos 
el sensible fallecimiento del ex Di-
rector y ex Presidente del Directorio 
de Octava Comunicaciones S.A. Sr. 
 

SERGIO HUGO  
ARÉVALO ESPINOZA 

(Q.E.P.D.) 
 

Sus restos están siendo velados en la 
Parroquia Sagrados Corazones de 
Quitratúe. Su funeral será hoy jue-
ves 21 del presente, después de una 
misa que se oficiará a las 14:00 h, sa-
liendo el cortejo al Cementerio Ge-
neral de Gorbea. 
 
OCTAVA COMUNICACIONES S.A. 
(TVU) 
 
Concepción, 21 de noviembre de 
2019.

Bustos Venegas; Carlos Esteban 
Bustos Venegas; Vicente Tomás 
Bustos Venegas; Rosalía de Las 
Mercedes Bustos Venegas; 
Sucesiones de: Juan Puen 
Huenteleo; Roberto del Tránsito 
Torres  Faundez ;  Car los  
Dinamarca González; Pioquinto 
Segundo Fernández Altamirano; 
María Sara Eugenia Medina 
Contreras; Manuel Jesús Concha 
Saavedra; Reinaldo Dinamarca 
González; Roberto Alister; Juan 
Luis Vera Vivar; Gabriel Antonio 
González Araneda.- TERCER 
OTROSI: Ruego al S. J. P. tener 
presente que patrocinaré 
personalmente en calidad 
abogado habi l i tado para  
ejercicio profesión, domiciliado 
Concepción, Aníbal Pinto Nº 
284, Oficina 203, y conservaré 
poder conferido por escrituras 
públ icas  cuyas  copias  
autorizadas rolan en expediente 
Nombramiento Juez Partidor 
Rol C-5566-2018 Tercer Juzgado 
Civil Concepción.- Pido al S. J. 
P. tener presente patrocinio y 
poder.-CUARTO OTROSI: Para 
acreditar mi personería para 
actuar nombre y representación 
de representados pido al S. J. 
P. traer a la vista expediente 
Nombramiento Juez Partidor 
seguida ante 3° Juzgado Civil 
Concepción Rol C-5566-2018, 
caratu lada “ARAYA con 
CARTES” dejando copias 
autorizadas del mismo en este 
expediente juicio partición.- 
RESOLUCION: Concepción, 25 
octubre 2019. A LO PRINCIPAL: 
Por constituido compromiso. 
Vengan par tes  a  pr imer  
comparendo a celebrarse jueves 
28 noviembre 2019 a 14:00 horas, 
en  Colo  Colo  379,  
Departamento 903, 9° piso, 
Concepción. Designase actuario 
a Secretaria titular 2° Juzgado 
Civil de Concepción, doña ANA 
MARIA SUAREZ GAENSLY, quien 
firma esta resolución, en señal 
aceptación cargo. PRIMER 
OTROSI: Estese a lo resuelto a 
lo principal esta presentación. 
SEGUNDO OTROSI: Como se 
pide, notifíquese la presentación 
y presente resolución, que cita 
a partes a comparendo, por 
avisos publicados por 03 veces 
en Diario Concepción esta 
ciudad y por 01 vez en Diario 
Oficial de República, día 01 o 
15 o día siguiente hábil a los 
interesados individualizados en 
e l  Segundo Otros í  de la  
presentación de don Ricardo 
Iván Bravo Jara.-  TERCER 
OTROSI: Se tenga presente. 
CUARTO OTROSI: Como se 
p ide,  se  t ra iga  a  la  v i s ta  
expediente  que indica ,  
dejándose copias pertinentes en 
este expediente. Dictada por 
don Claudio  Hernández  
Sotomayor,  Juez Part idor.  
Autoriza doña ANA MARIA 
SUAREZ GAENSLY, Actuaria. 
 
EXTRACTO 
Causa RIT C-39-2019 sobre 
Cuidado Personal, Juzgado 
Familia Florida, cita a Audiencia 
de Parientes de niño LUIS 
JORDÁN HENRÍQUEZ 
SAAVEDRA, Rut 22.554.971-0 
para el día 19 de Diciembre de 
2019, a las 10:00 horas, calle 
Ignacio Serrano 500-D de Florida. 
Ministro de Fe 

Lamentamos comunicar el sensible 
fallecimiento del ex Director de la 
Corporación Universidad de Con-
cepción. Sr. 
 

SERGIO HUGO  
ARÉVALO ESPINOZA 

(Q.E.P.D.) 
 

Sus funerales se realizarán hoy, 21 
de noviembre, en la localidad de 
Quitratúe-Gorbea. 
 
Carlos Saavedra Rubilar 
Rector 
Presidente de la Corporación  
Universidad de Concepción 
 
Concepción, 21 de noviembre de 
2019.

Se ha dormido en los brazos del Se-
ñor nuestro amado esposo, padre, 
suegro y abuelito. Sr. 
 

VÍCTOR MANUEL  
CEA CEA 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se está realizando en Ai-
navillo 2231, Población Los Ciruelos, 
Chiguayante. Y su funeral será ma-
ñana, después de una misa a las 9:00 
h, en la Parroquia San Pablo (Porta-
les 186, Chiguayante), saliendo el 
cortejo al Cementerio de Chiguayan-
te. 
 
La Familia 
 
Chiguayante, 21 de noviembre de 
2019.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy comuni-
camos y lamentamos la partida de nuestro querido hermano, cuñado, tío, padre 
y amigo. Sr. 
 

ALEJANDRO ALEXIS SANHUEZA HUENCHUÑIR 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se está realizando en la Sede Social Junta de Vecinos (Las Canchas 
32, Pedro de Valdivia Bajo). Y su funeral será mañana en horario que se avisará 
oportunamente. 
 
Familia Sanhueza Huenchuñir 
 
Concepción , 21 de noviembre de 2019.

Porque Dios nos regaló su maravillo-
sa presencia en nuestras vidas, hoy 
comunicamos y lamentamos la par-
tida de nuestra querida hermana, 
cuñada y tía. Srta. 
 

ANA MARIETA 
CISTERNAS PATTILLO 

(Q.E.P.D.) 
 

Su funeral será hoy, después de una 
misa a las 12:00 h, en la Parroquia 
Buen Pastor (Los Acacios 1718, Villa 
San Pedro, San Pedro de la Paz), sa-
liendo el cortejo al Cementerio Ge-
neral de Concepción. 
 
Familia Cisternas Pattillo 
 
San Pedro de la Paz , 21 de noviem-
bre de 2019.
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Presentación de la Virgen

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande N°115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Dr. Simi  
• Av. Colón 200, local 5

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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